

La **FUNDACIÓN ALEJANDRO ÁNGEL ESCOBAR** en este 2020 cumple 65 años de estar otorgando los Premios Nacionales de **CIENCIAS y SOLIDARIDAD**



"¡La dificultad fue premiar a los mejores entre los mejores!": Jurados 2020

PREMIO NACIONAL ALEJANDRO ÁNGEL ESCOBAR

MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO SOSTENIBLE



¡AIRUE NAGINI - SAL DE VIDA: BIODIVERSIDAD COMO EDUCACIÓN SEXUAL

AUTORES

Juan Alvaro Echeverry Restrepo

Nació en 1956 en Medellín, es antropólogo de la Universidad de Antioquia, con doctorado de la New School for Social Research, New York. Ha trabajado en la región amazónica desde 1980 en temas de antropología social, etnohistoria, conocimiento tradicional, lingüística, educación indígena, territorialidad y etnobiología. Es investigador del Instituto Amazónico de Investigaciones IMANI de la Universidad Nacional de Colombia.

Oscar Romualdo Román Jitdutjaaño 'Enokakuiedo'

Nació en Entreríos (Predio Putumayo), Amazonas, ~1933. Se formó tradicionalmente con el cacique mayor Manaïdiki y se estableció en Araracuara desde 1960, donde trabajó e interactuó con muchos especialistas de las ciencias naturales, incluyendo personalidades como Schultes y Gentry. Es un verdadero especialista botánico, totalmente fluido en el lenguaje de la taxonomía occidental y del conocimiento tradicional de las especies forestales (que va mucho más allá de la sistemática y la taxonomía). Enokakuiedo es un reconocido sabedor, y ha participado en muchos congresos y simposios nacionales e internacionales.

Desde 1995 los autores iniciaron un proceso de investigación sobre la sal. En un sentido material, la palabra Murui ñaizai 'sal' se refiere a las sales alcalinas de origen vegetal, que son utilizadas por los Murui y otros grupos vecinos como una mezcla para la pasta de tabaco. Pero, en un sentido simbólico y espiritual, sal se refiere a la potencia fecundadora presente en todos los seres vivos y es la base de los principios de formación de los seres humanos y del manejo de sus relaciones.

‡AIRUE NAGINI - SAL DE VIDA: BIODIVERSIDAD COMO EDUCACIÓN SEXUAL



Imágenes cortesía de los investigadores

APORTES:

La sal es apenas un punto de partida para una reflexión sobre las relaciones que dieron forma al mundo, a la naturaleza y a los seres humanos, y son las relaciones de fecundación y crecimiento, y que están presentes en el cosmos, los ecosistemas, en las comunidades, en la pareja, y sin lugar a duda, también, en los proyectos de desarrollo y cooperación.

Llama la atención que en Colombia todavía no ha sabido reconocerse como verdaderamente pluri-étnico y multilingüe. Si bien en nuestra Constitución estos fundamentos han quedado consagrados en la letra, en la práctica, las élites y la sociedad colombiana mayoritaria se siguen pensando como europeas e hispanohablantes. Esto es particularmente cierto en las prácticas académicas y científicas.

Estudiar “la sal vegetal”, identificar las especies botánicas de las cuales se extrae la sal, analizar su composición química, documentar los usos de la sal, los procesos técnicos de su elaboración, etcétera. Pero el objeto del conocimiento indígena en este proyecto es inmensamente más potente.

EL CONOCIMIENTO LOCAL Y TRADICIONAL ESTABLECE UN DIÁLOGO CON EL CONOCIMIENTO DE LAS DISCIPLINAS ACADÉMICAS, Y EN EL QUE AMBOS SABERES SE RESPETAN, COMPLEMENTAN Y ENRIQUECEN.



Imágenes cortesía de los investigadores

Jurados categoría Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible:



Guillermo Rudas Lleras



Carlos Alberto Rivera



Carlos Arturo Guerrero



Diego Alejandro Torres